

Cádiz, una de las cinco prov. de Andalucía, antiguo reino de Sevilla, al S. de España; se extiende del Guadalquivir al Guadiana, está regada por el Guadalete y atravesada por la sierra de Ronda. Comprende 12 partidos judiciales, Algeciras, Arcos, Cádiz, Chiclana, Guazalema, Isla de León, Jerez, Medina Sidonia, Olvera, Puerto de Santa María, San Lúcar de Barrameda, San Roque, y 45 pueblos; la población se compone próximamente de 427,000 hab. El suelo, pintoresco y bien regado, es rico; contiene manantiales minerales, minas de azufre, carbon y plata.

Cádiz (*Gades* ó *Gadir*), cap. de esta prov. y del primer depart. marítimo de España, á 460 kil. S. O. de Madrid, está situada á los 36° 32' lat. N., y 8° 37' 17" long. O., á la entrada de una profunda bahía, en frente de la embocadura del Guadalete, en una roca de la punta N. O. de la isla de León. Obispado. El puerto es pequeño, pero la bahía forma una excelente rada, cuya entrada está defendida por el fuerte Matagorda, cerca del pueblo del Trocadero y por el fuerte Luis y las baterías de Puntales. La isla de León tiene 50 kil. de periferia y el canal de San Pedro, de 200 metros de anchura, la separa del continente. Plaza fuerte de primer orden, Cádiz hace un comercio considerable, sobre todo en la exportación de vinos. La población es de 72,000 hab. — Fundada por los Fenicios, bajo el nombre de Gades, siglo XI ant. de J. C., gran ciudad en tiempo de los Romanos, floreciente bajo el dominio Arabe, pero próspera mas que nunca, despues del descubrimiento de América, es todavía una de las ciudades mas ricas de Europa. Tomada por los Ingleses en 1596, atacada por los mismos en 1626, 1702, 1800, sirvió de asilo á las Cortes y resistió á los Franceses desde 1805 á 1812; nuevo asilo del gobierno constitucional en 1823, fué tomada por el duque de Angulema.

Cadmea (LA), V. TÉBAS y CADMO.

Cadmo, hijo del fenicio Agénor, hácia 1500 ant. de J. C., fué encargado de buscar á su hermana Europa, robada por Júpiter. Segun las tradiciones poco seguras, si bien generalmente adoptadas, fundó la CADMEA, ciudadela de Tébas, é introdujo en Grecia el alfabeto fenicio.

Cadmo de Mileto, uno de los primeros logógrafos griegos, se cree escribió, en el siglo VI ant. de J. C. la *Historia de la fundación de Mileto* y de toda la *Jonia*, obra perdida desde hace mucho tiempo.

Cadore ó **Pieve di Cadore**, villa del Véneto, á 36 kil. N. E. de Beluna, en la orilla derecha del Piave, en medio de altas montañas. Numerosas fundiciones en los alrededores; victoria de los Franceses en 1797; Napoleon lo erigió en ducado en favor de Champagny. Patria del Ticiano; 2,000 hab.

Cadóricos, V. ALPES.

Cadornega (ANTONIO DE OLIVEIRA), viajero portugués, muerto hácia 1690, nacido en Villaviciosa, hizose notar por su valor como soldado y como capitán en Angola. Es autor de un notable trabajo, considerado, cuyo manuscrito conserva la Biblioteca nacional de París: *Historia das Guerras angolanas*; 1680, 2 tom. en fol. Débesele tambien: *Compendio das expugnação do reino de Bengala e das terras adjacentes*; en fol.

Cadoudal (Jorge), uno de los jefes realistas de la Bretaña, nacido en Kerleano (parroquia de Brech, cerca de Auray), el 1° de enero 1771; muerto en París en 25 de junio de 1804; hijo de un rico labrador, se reunió á los Vendeanos del Loira con algunos amigos, en 1793, fué capitán de caballería en el cuerpo de Stofflet, y volvió al Morbihan despues de la derrota de la grande armada. Fué preso con su fiel alférez Mercier, se escapó de las prisiones de Brest, tomó parte en las campañas de la chuaneria, en las expediciones de Grand Champ y Quiberon, se señaló por su infatigable actividad en gran número de pequeños combates, y á pesar del abandono del conde de Artois, en 1799 sublevó toda la Bretaña, contra el Directorio, desde Guerande á San Brieu. Atacado en Puente de Loch por fuerzas superiores, se sometió á Brune por el convenio de 2 de febrero. Llamado á París, resistió á los seductores ofrecimientos de Bonaparte y se refugió en Inglaterra, donde Luis XVIII le nombró teniente general. Volvió al Morbihan, pero permaneció ajeno á la conspiración de la *Maquina infernal*, vióse obligado á retirarse de nuevo á Inglaterra, y en Agosto de 1803, desem-

barcando en las peligrosas orillas de Biville, con muchos de sus compañeros, volvió á París con intención de derrivar al primer Cónsul. Pero encontró á Pichegru y Moreau, que debían ayudarle, llenos de irresolucion, y dispuesto á volverse á Inglaterra, fué arrestado el 7 de marzo de 1804, en París, cerca de la plaza del Odeon. Se defendió con valor y dignidad, no quiso solicitar su gracia, y pereció el 25 de junio de 1804, con once compañeros suyos.

Cadsant ó **Casandria**, isla de la Zelandia (Países Bajos), entre el mar del Norte, el Escalda occidental y varios canales derivados de este rio; está protegida por grandes diques. Los Holandeses se apoderaron de ella en 1604, los Franceses en 1794. Los Ingleses empezaron la guerra de los Cien Años, apoderándose del pueblillo de Cadsant.

Cadurcios ó **Caduroes**, pueblo galo, al S. O. de los Arvernes. Formaron parte de la Aquitania Iª; su territorio ha formado el Quercy, corresponde al depart. del Lot y al N. del Tarn y Garona. Las ciudades princ. eran: Divona ó *Caduroci* (Cahors) y de Uxellodunum (quizá Capdenac).

Cadusios ó **Gelce**, pueblo de la ant. Media, al S. O. del mar Caspio.

Caen (*Cadomus* ó *Cadomum*), capital del depart. del Calvados, en la confl. del Orne y del Odon, á los 49° 41' 14" lat. N., y 2° 41' 24" long. O., á 224 kil. O. de París. Residencia de una Audiencia territorial, de una Academia de jurisprudencia, ciencias y letras. Caen tiene un pequeño puerto que comunica con el mar por medio de un canal de 12 kil. de long. Es notable la iglesia de San Estéban, donde está la tumba de Guillermo el Conquistador, las de San Pedro, la Trinidad, la Abadía de las Damas, etc. Centro fabril de encajes, géneros de punto y telas de algodón. Igualmente se construyen en ella algunos barcos, y hace un gran comercio de los productos de su suelo; hay varias ferias célebres, sobre todo por sus caballos. Patria de Malherbe, de Segrais, de Huet, de Mafflatre; 41,210 hab. Guillermo el Conquistador la hizo plaza fuerte, residencia de su corte, del Tribunal de Hacienda, y la embelleció con monasterios; tomada por los Ingleses en 1346 y en 1417, reconquistada en 1450, fué el foco de la protesta girondina en 1793.

Caer, Car, en celta, *lugar fortificado*. V. *Caer-marthen, Carnarvon*, etc., por Caermarthen, Caernarvon, etc.

Caerleon (*Isea Silurum*), ciudad del condado y á 30 kil. S. O. de Monmouth (Gales), junto al Usk, cerca del canal de Bristol. Fué en otro tiempo importante cap. y residencia metropolitana del país de Gales, quizá tambien residencia de Arturo, rey de los Siluros.

Caerwis, ciudad, antes cap. del condado y á 8 kil. S. O. de Flint (Gales); durante mucho tiempo fué el lugar de reunion de los Bardos para disputarse los premios de poesía.

Cafa, V. KAFFA.

Cafareo, cabo de la costa S. E. de Eubea (hoy *Cabo del Oro*); en este sitio naufragó la flota de los Griegos á su regreso del sitio de Troya.

Cafarnaum, ciudad de la ant. Galilea, al N. O. del lago Genezareth, residencia de Jesucristo durante largo tiempo. Patria de San Pedro y de San Andrés. Algunos creen que es la actual *Tellhum*.

Caffarelli de Falga (LUIS MARÍA JOSÉ MAXIMILIANO), general francés, nacido en el castillo de Falga, (Alto Languedoc), en 1756, de una familia italiana, establecida en Francia bajo el reinado de Luis XIII; se distinguió como oficial de ingenieros en el ejército del Rin, protestó contra el destronamiento de Luis XVI, (10 de agosto), fué destituido, encarcelado durante 14 meses; sirvió de nuevo á las órdenes de Kleber y Marceau, y perdió la pierna izquierda. El Instituto le nombró miembro asociado; Bonaparte le llevó consigo como jefe de ingenieros militares á Egipto; se hizo popular, aun entre los Arabes, pero murió de una herida recibida en el sitio de San Juan de Acre, el 27 de abril de 1799. La tumba que le fué erigida en Acre es aun respetada por los musulmanes. Era hombre de rara inteligencia y gran corazon.

Caffarelli (FRANCISCO MARÍA AUGUSTO), su hermano, nacido en 1766, nombrado por Bonaparte coronel y jefe de Estado mayor de la guardia consular, llegó á ser su ayudante de campo, general de brigada y de division, se distinguió en Austerlitz, fué minis-

tro de la Guerra y de la Marina del reino de Italia, (1806-1810), peleó valerosamente en España, condujo en 1814 á María Luisa con su hijo á Viena, tuvo una honorífica conducta durante los Cien Dias, y se le nombró par de Francia en 1831. Murió en 1849.

Caffaro, historiador genovés (1080-1164), pasó á la Tierra Santa en 1100, y á su vuelta, fué encargado por la república de escribir los *Anales de Génova*. Despues se continuó su obra por orden del Senado hasta 1294; el estilo es sencillo y natural. La crónica de Caffaro la publicó Muratori, tom. V de *Rerum Italicarum scriptores*.

Caffieri (FELIPE), escultor, nacido en Roma (1634-1716), llamado á Francia por Mazarino, fué empleado por Colbert en los trabajos de los palacios reales.

Caffieri (JUAN JACOBO), nieto del precedente, nacido en París (1725-1792), escultor distinguido; fué miembro de la Academia en 1759 y profesor. En París y Versalles hay muchas de sus estatuas y bustos.

Cafeteria. Desde tiempo inmemorial, los Arabes han designado con el nombre de Cafres, *Kaifers* ó heréticos, á todas las tribus no musulmanas, esparcidas por la costa S. E. de Africa, desde Quiloa hasta la bahía Algoa, ó repartidas en el interior del territorio. Estos pueblos parecen pertenecer á una familia distinta, caracterizada por un color bronceado, una cabellera poco lanosa, barba y facciones regulares que se asemejan á las de los Europeos; su lengua, sus usos y sus tradiciones tienen muchos puntos de contacto y los distinguen de los negros y Hotentotes. Es imposible determinar los límites del país que podría llamarse Cafeteria, puesto que han variado incesantemente, y estas regiones no son todavía bien conocidas. Se encuentran sin embargo la colonia inglesa de Natal, y los pequeños Estados fundados por los Boeros holandeses. Entre las principales tribus cafres, puede citarse, del S. al N., los Kusas, Mambukis, Tambukis, Zullas, Macquinis, Biri, Beljuanas, Tamahas, Gokas, Macaus, Maruzis, etc. Aunque salvajes, estos pueblos se distinguen por sus costumbres hospitalarias, su bondad y su prudencia. En el interior del territorio, se encuentran las tribus que habitan la parte inferior del lago Ngami, los Batunas y Bayeyes, despues las que habitan la parte superior del Zambeza, visitadas por Livingstone y Oswell; el país de Monomotapa está habitado por muchas tribus cafres, Bororos, Cazembes, Movizas, Maravis, Mongas, Meropuas, y ocupado por muchas colonias portuguesas; la costa cierra al N. el país conocido bajo el nombre de Mozambique.

Cafsa, V. CAPSA.

Cafya ó **Cafyos**, ciudad al N. de la ant. Arcadia, cerca de la cual Arato fué derrotado por los Etolios, el 221 ant. de J. C.

Cagayan, grupo de 6 islas, que hacen parte del archipiélago de Sulú (Malesia).

Cagliari (*Caralis* ó *Calaris*), cap. de la prov. italiana de este nombre, en el fondo del golfo de Cagliari, en la costa meridional de la isla de Cerdeña, á los 39° 12' 52" lat. N., y 6° 46' long. E., y á la embocadura del Mulargda. Es una ciudad mal construida, que comprende el *Castillo*, rodeado de una muralla con baluartes, y la *Marina*, ó barrio del puerto. Es notable el palacio de los vireyes, y, en medio de un gran número de iglesias y conventos, la catedral del siglo XIV. Arzobispado. Industria algodonera, jabones, cueros, pastas alimenticias; puerto militar, una buena rada; comercio bastante activo en sales, granos, aceite, vinos, pieles, etc. La población es de 31,000 hab.; la de toda la prov. de Cagliari asciende á 393,000.

Cagliari (PABLO), V. VERONÉS.

Cagliostro (ALEJANDRO, conde DE), célebre charlatan, nacido probablemente en Palermo en 1745, se nombró José Balsamo. Acusado de estafador, bajo nombres diferentes, recorrió las regiones de Oriente, adquirió algunos secretos medicinales, y empezó á obtener cierto crédito y nombradía entre las poblaciones ignorantes. Ganó grandes riquezas, que aumentó su matrimonio con Lorenza Feliciani, mujer intrigante y hermosa; recorrió la Europa del Norte, visitó la ciudad de Estrasburgo en 1780, y obtuvo gran fama por algunas curas reputadas como maravillosas. En 1785, se estableció en París, especuló hábilmente con la credulidad de una sociedad fatigada y ávida de lo maravilloso, predijo el porvenir, evocó los muertos, prometió la riqueza y la inmortalidad;

fundó la logia de la Masonería egipcia; pero comprometido en el asunto del Collar de la reina, con el cardenal de Rohan, que desde tiempos atrás creía en él, fué desterrado; volvió á empezar sus viajes, tuvo la imprudencia de ir á Roma, donde el célebre hechicero, que no era otra cosa que un hábil magnetizador, condenado á muerte por el Santo Oficio en 1791, fué retenido en la prision de San Leon; murió en 1795. Su esposa, encerrada en un convento, le sobrevivió algunos años. Su *Vida* ha sido escrita en italiano, Roma, 1790.

Cagnacci (Guido *Canlassi*, llamado) pintor de la escuela Bolonesa, nacido cerca de Rimini en 1601, muerto en Viena en 1681; fué uno de los mejores discípulos del Guido; el museo del Louvre posee su *San Juan Bautista*.

Cagnola (El marqués Luis), arquitecto, nacido en Milan (1762-1833), miembro del consejo de ancianos de la república Cisalpina, fué encargado por Bonaparte, quien le estimaba, de construir en Milan el arco de triunfo del Simplon (hoy Arco de la paz), una de las obras maestras de arquitectura moderna.

Cagotes, en francés *Cagots*, nombre dado á poblaciones en cierto modo malditas que habitaban el sur y el oeste de Francia, donde aun existe su descendencia. El pueblo les aplicó diversos calificativos; entre los que figuran los de *crétins* y *gavaches*; y así como los *agotes* de la Navarra española, han sido siempre objeto del menosprecio público y vivido con los oficios de carnicero, cordelero ó carpintero. La opinion mas comun los cree españoles, prófugos en tiempo de la invasion de los Moros; pero su tipo recuerda mas bien el de los hombres del Norte en algunos de ellos, y en otros el de una raza muy meridional. La revolución de 1789 les hizo entrar en el derecho comun francés. V. Francisco Michel, *Historia de las razas malditas*.

Cagsana, ciudad de la isla de Luzon (Filipinas), hácia el sud; 13,000 hab.

Cagua, ciudad de Venezuela, un poco al E. del lago Tacarigua, al S. O. de Caracas; 5,000 hab.

Caguan, ciud. del Estado de Cundinamarca (Confederación Granadina), hácia las fuentes del Caqueta ó Yapura.

Cahawsbah, ciudad del Estado de Alabama (Estados Unidos), ha sido la cap. de Tuscaloosa. Está situada en la confl. del Cahawsbah y del Alabama.

Cahors (*Cadurci*, *Divona Cadurcorum*), cap. del depart. del Lot, en la orilla izquierda del Lot, á los 44° 26' 52" lat. N., y 0° 53' 41" long. O.; á 580 kil. S. de París. Obispado auxiliar de Alby; catedral de diferentes épocas; restos de murallas de un antiguo circo romano y de un acueducto de 25 kil. Comercio de vinos, aguardientes, trufas, cueros, etc. Patria de Juan XXII, de Clemente Marot, de la Calprenede, etc.; J. Murat nació en las inmediaciones; 14,593 hab. — Cap. de los *Cadurcios*, importante por las vías militares que la unian á Burdeos, Perigueux, Lyon y Tolosa, Cahors fué cab. de un condado dependiente de Tolosa, sufrió la guerra de los Albigenes, las luchas contra los Ingleses, la conquistó Enrique de Navarra, en 1580, despues de cinco dias de combate; desde 1321 á 1751, tuvo una Universidad de la cual Cujas fué profesor.

Cahusac (Luis DE), literato francés, nacido en Montauban, muerto en París en 1759, secretario de las comandancias del conde de Clermont, escribió para el Teatro Francés varias tragedias y comedias (*Zeneida* figuró por largo tiempo en el repertorio), y para la Opera varios poemas, puestos en música por Rameau. Suministró algunos artículos á la Enciclopedia y dejó un *Tratado histórico de la danza*, París, 1754, 3 tom. en 12o.

Caico, rio de la ant. Misia, que pasaba cerca de Pérgamo, antes de precipitarse en el mar Egeo, en frente de Lesbos.

Caicos, nombre dado en América á los grandes arrecifes que á veces forman isletas.

Caicos, grupo de islas é isletes del archip. de las Lucayas, los cuatro princ. son: el *Caico mayor* y *menor*, el *Caico del Norte* y el *Caico de la Providencia*. Cultivase en ellos el algodón y la caña de azúcar; 2,000 hab.

Caid ó **Kaid**, nombre dado en otro tiempo á los gobernadores de prov., ciudades, etc., en los Estados berberiscos. En la Argelia gozan solo de atribuciones civiles y administrativas, bajo la vigilancia de las

autoridades militares; el caid manda una tribu y es nombrado por el gobierno.

Caifa ó Caiffa ó Haifa, puerto de la Syria, á 10 kil. S. de Acre, al pié del monte Carmelo; posee una excelente bahía que le atrae una parte del comercio de San Juan de Acre; está rodeado de una muralla ceñida de torres y protegido por un fuerte. Kleber lo tomó en 1799; 5,000 hab.

Caifás ó Cayafás, gran sacerdote de los Judíos célebre por su participación en la causa del Redentor del mundo. Su historia no se conoce bien todavía. Dicese que despojado de sus funciones por Vitelio, gobernador de la Siria, se suicidó en un rapto de desesperacion.

Caigüiez (LUIS CARLOS), autor dramático (1762-1842); adquirió una verdadera reputacion, de 1800 á 1815, como rival de Pixerecourt, por sus dramas (*la Bella dormida en el bosque*, *el Juicio de Salomon*, *la Urraca ladrona*, etc.), representadas en París, en los teatros de los bulevares. Algunas de las ejecutadas en otros teatros, son muy buenas comedias, tales como *el Inconstante*, *las Equivocaciones en diligencia*, etc.

Cailhava (JUAN FRANCISCO), autor dramático francés, nacido en Estandoux, cerca de Tolosa (1730-1813), pasó á París, y escribió para el Teatro Francés muchas comedias: *la Casa con dos puertas*, 1765; *las Estrenas del Amor*, 1767; *el Matrimonio improvisado*, 1769; *el Egoísmo*, en cinco actos y en verso, 1777. Escribió tambien para la Comedia Italiana y la Opera Cómica, y fué miembro del Instituto en 1797. Se le deben tambien gran número de poesías festivas y licenciosas; *Estudios sobre Molière*, á quien admiraba extraordinariamente; *el Arte de la comedia*, 4 tom., 1772, y 2 tom. en 8º, 1786; en fin, *las Causas de la decadencia del teatro*, 1789. Tuvo muchas y vivas cuestiones con el actor Molé, despues con La Harpe y Palissot; en su vejez alcanzó la proteccion de Napoleón.

Caillard (ANTONIO BERNARDO), diplomático francés, nacido en Aignan (Borgoña), en 1737, muerto en París en 1807; amigo de Turgot en París y Limoges; se condujo honoríficamente como secretario de la Legacion en Parma, la Hesse, Copenhague y San Petersburgo; fué encargado de negocios en Holanda, 1786-1787; ministro plenipotenciario cerca de los Estados generales, y de la Dieta del imperio en 1792; en Berlín, 1795. Despues jefe de los archivos de relaciones exteriores, tuvo interinamente la cartera de Estado, en ausencia de Talleyrand. Se le debe particularmente una *Memoria acerca de la Revolucion de Holanda en 1787*, de la cual Chenier hace un grande elogio.

Caille (LUIS DE LA). V. LA CAILLE.

Caillé (RENATO), viajero francés, nacido en Mauzé (Dos Sevres), en 1799, muerto en 1838; huérfano desde tierna edad, apasionado por los viajes, se embarcó á los 16 años para el Senegal, y despues de muchas y penosas excursiones por el pais, rechazado por los gobernadores francés é inglés de San Luis y de la Gambia, fingiéndose natural de Alejandria, partió para el interior del Africa (19 de abril de 1827). Soportando inauditos sufrimientos, pudo llegar al Níger, despues á Tombuctú, en el mes de abril de 1828; á los 14 dias, se incorporó á una caravana que atravesaba el Sahara, y volvió á Europa por Marruecos. La Sociedad de geografia de París, le concedió un premio especial de 10,000 francos; fué condecorado, obtuvo sueldo y pension del Estado, y pudo imprimir gratuitamente en la imprenta real, su *Diario de un viaje á Tombuctú y Jenné*, publicándolo en 1830, 3 tom. en 8º.

Cailet (GUILLERMO), aldeano francés, de Mello en Beauvaisis (siglo XIV); fué el jefe de los aldeanos sublevados contra la nobleza, los *Jacobos*; él mismo apellidado *Jacobo Buenhombre*. Los excesos cometidos por los aldeanos fueron horrosos; Cailet fué cogido y colgado por el rey de Navarra en 1358. V. JACQUERIA.

Caillete, bufon francés de la corte en la primera mitad del siglo XVI, célebre por su naturalidad, la cual frisaba en el idiotismo.

Cailliaud (FEDERICO), viajero y naturalista, nacido en Nantes (1787-1869); estudió solamente las ciencias naturales, y recorrió una parte de Europa haciendo el comercio de piedras preciosas. En 1815, llegó á Egipto, donde Mehemet Ali le encargó que explorara los desiertos vecinos al Nilo; descubrió en los alrededores del mar Rojo, un antiguo templo egipcio y las famosas

minas de esmeraldas del monte Labarah; recorrió una parte de la Nubia, residió 9 meses en Tébas, y de regreso á Francia, con numerosas colecciones, vendió su precioso tesoro al ministro del Interior, quien encargó á M. Jomard que publicase la obra que tiene por título: *Viaje al Oásis de Tébas*, 2 tom. fol. mayor. Cailliaud hizo otro viaje por Egipto, el cual dió lugar á la publicacion de M. Jomard: *Viaje al Oásis de Sywah*, 1823, en fol. con grabados. Siguió la expedicion de Ismael-Bey en la Alta Nubia, penetró hasta el 10º grado de lat. N., y á su vuelta á París, publicó su obra principal: *Viaje á Meroe, al rio Blanco, mas allá de Fozogle*, etc., 1823-26, 4 tom. en 8º, con mapas y grabados. Desde entonces, Cailliaud se contentó con las modestas funciones de conservador del museo de Historia natural de Nantes. Publicó: *Investigaciones sobre las artes y oficios, usos de la vida civil y doméstica de los antiguos pueblos de Egipto, de la Nubia y de la Etiopia*, París, 1831-37, en 4º con láminas. Se ocupó principalmente de historia natural y escribió una curiosa *Memoria sobre los moluscos perforantes*, 1856, y algunas notas en los *Anales de la Sociedad académica de Nantes*.

Caimanes (islas), en el mar de las Antillas, al S. de Cuba; hay tres: *Caimanbrack*, *Caiman menor* y *Caiman mayor*; esta última es la única que cuenta algunos habitantes. Son célebres en la historia de los filibusteros.

Cain, hijo mayor de Adán, cultivó la tierra, y celoso de su hermano Abel, le mató. Dios le maldijo y le desterró á la tierra de Noh, al E. del Eden; allí edificó la ciudad de Naid ó Anoc, y sus descendientes trabajaron el bronce y el hierro. En los primeros siglos de la era cristiana, se formó una secta mal conocida de *Cainistas*, que intentaban propalar la creencia de que Cain y sus semejantes habian sido sacados del infierno por el Señor.

Cairo (El), *El Kahireh* (la victoriosa) de los Arabes, cap. del Egipto, en el Bajo Egipto; á los 30º 2' 4" lat. N. y 28º 55' 12" long. E., cerca de la orilla derecha del Nilo, en el cual Bulak le sirve de puerto. Está cercada de murallas, levantadas por órden de Saladino, y dividida en diferentes barrios separados por sus correspondientes puertas; las calles son estrechas, tortuosas y sucias en general; posee algunas hermosas plazas. Hay numerosas mezquitas, la fortaleza del monte Mokattam encierra el palacio del virey, el arsenal, el palacio del consejo supremo, una mezquita, y el famoso *pozo de José*. Ciudad santa del islamismo, asiento del gobierno, de un patriarca griego y de otro copto, el Cairo tiene numerosas escuelas, establecimientos piadosos, y un rico museo de antigüedades egipcias. Mehemet Ali y sus sucesores han dotado á la ciudad con fábricas de paños, de percales, de lienzos, etc. Encierra grandes manufacturas de armas. Relacionada con Europa por medio de Alejandria, recibe caravanas del Senaar, del Fezzan y del Darfur. El *Cairo viejo*, arrabal suyo, tiene vastos graneros; los astilleros de construccion están en Bulak y en las márgenes del Nilo el inmenso palacio de Mehemet Ali; la poblacion se eleva á unos 350,000 hab. Fundada la ciudad hacia el año 960, fué la cap. floreciente de los califas Fatimitas; los Turcos la poseen desde 1517; despues de la ruina de los Mamelucos asesinados allí por Selim, estuvo en decadencia hasta que Mehemet Ali vino á ponerla en la via de un reciente progreso. Un ferrocarril pone al Cairo en comunicacion directa con Alejandria y Suez.

Caistro, riachuelo del Asia menor, tributario del mar Egeo, famoso por sus hermosos cisnes; hoy *Carasu*, ó mas bien *Kutchuk-Meinder*, Meandro chico.

Caithness, condado de Escocia, al N. de la Gran Bretaña, tiene por límites al N. y al E. el mar, al S. y al O. varias montañas, que lo separan del condado de Sutherland. Superf. 160,000 hectáreas, de las cuales las cinco sextas partes se componen de lagunas y montañas. La pesca es la principal industria; cria mucho ganado y tiene algunas fábricas de lanaje. Estuvo largo tiempo en poder de los Dinamarqueses y los Noruegos. La cap. es Wick; las otras ciudades son: Thurso, Berrydale, Canisbay, etc.

Cajamarca ó Caxamalca, ciudad del Perú, junto al rio de su mismo nombre, á los 7º 8' 38" lat. S. y 80º 55' 30" long. O., en un elevado y delicioso valle y de la prov. de Libertad, á 600 kil. N. O. de Lima. Telas de hilo y de algodón, tejidos ordinarios de lana,

ferreterías, metalurgia; aguas termales y ruinas del palacio de los Incas; 8,000 hab. En 1533 los Españoles ahorcaron á Atahualpa en esta ciudad.

Cajamarquilla ó Caxamarquilla, ciudad del Perú, en la prov. de Libertad, al N. E. de Trujillo; 8,300 hab.

Cajano, aldea de Italia, cerca del Ombrone, á 18 kil. N. O. de Florencia, posee una bella casa de campo ó *villa*, elevada por Lorenzo de Médicis y enriquecida con pinturas de Andrea del Sarto y de Pontormo; puente suspendido en 1833.

Cajatambo, ó Caxatambo, ciudad de la prov. del mismo nombre (Perú), al pié de los Andes y á 180 kil. N. E. de Lima.

Cajazzo (*Calatia*), ciudad de la Tierra de Labor (Italia), á 20 kil. S. de Piedimonte, cerca del Volturno. Castillo fuerte construido por los Lombardos; hermosa catedral. Excelentes vinos; 4,000 hab.

Cajias ó Caxias, villa muy floreciente de la prov. de Maraño (Brasil), al S. E. de San Luis; vasto cultivo de algodón en su término, producto que es expedido á Rio Janeiro por el Itapicura.

Cajoeira ó Caxoeira, ciudad de la prov. y á 110 kil. N. O. de Bahía (Brasil); comercio de algodón y de tabaco; 15,000 hab.

Cajucara, villa de la prov. de Pará (Brasil), en la orilla derecha y hacia la embocadura del Tocantins.

Calabar (costa de) ó **Kalbary**, nombre dado á la costa de Guinea, desde el cabo Formoso hasta la costa de Gabon; está surcada por muchos rios, Nuevo-Calabar, Bonny, Camarones, San Benito, etc. Se encuentran en ella Bonny, el reino de Cua, las tierras de Rumbi y de Amboses, el reino de Biafra, el pais de los Calbongos, etc.

Calabar (Nuevo) era un importante depósito para el comercio, cerca de la emboc. del Bonny, y fué destruido por el rey de Bonny, en 1819.

Calabar (Antiguo), en la orilla izquierda del Bongo ó Calabar, capital del Estado negro de Cua. Buen punto de escala para los buques; allí encuentran provisiones, polvo de oro, marfil, aceite de palmas y *nuez de Calabar, ó veneno de prueba*, empleado en el pais como una especie de juicio de Dios.

Calabozo, ciudad de Venezuela, en la orilla izquierda del Guarico, fundada á principios siglo XVIII, en medio de grandes llanos; se compone de 5 ó 6 pueblos, y se hizo memorable en las guerras de Bolívar; 5,000 hab.

Calabres (El). V. Preti.

Calabria (*Bruttium*) vasta region, al S. O. de la Italia, formando una península, situada entre el golfo de Tarento y el mar Jónico al E.; el Mediterráneo al S.; el estrecho de Mesina y el mar Tirreno al O. Se ven los golfos de Crati y de Esquilache al E., los de Gioja y Santa Eufemia al O. Los cabos Espartivento al S. E., y Dell'Armi al S. O. terminan la Calabria. La extremidad del Apenino meridional la atraviesa en su longitud; los montañas están cubiertas de hermosos pastos y espesos bosques; las llanuras son abrasadas durante el verano por un calor insostenible, consumidas por el Siroco, viento abrasador, y por las aguas estancadas y pútridas; mas con las lluvias de otoño, la tierra se cubre de verdura. La riqueza principal consiste en viñas, olivares, algodón, criadero de gusanos de seda, regaliz, y maná; numerosos rebaños; caballos y mulos muy estimados; búfalos salvajes que viven en libertad; se recoge tambien algun azufre y sal. Desgraciadamente no tiene un buen puerto. — La Calabria, colonizada por los Griegos, conquistada por los Romanos, hacia 270-260 años ant. de J. C., ha seguido la suerte del reino de Nápoles. Padeció mucho en el temblor de tierra de 1783. Ha formado las tres provincias de Calabria Citerior al N., Calabria Ulterior Iª al S., y Calabria Ulterior IIª al centro, que hoy son las provincias de Cosenza, Reggio Calabria y Catanzaro.

Calabrita. V. KALABRITA.

Calaceite, villa de España, en la prov. y al N. E. de Teruel. Comercio de productos agrícolas; 2,600 hab.

Calaf, villa de España, en la prov. y al N. O. de Barcelona; 2,800 hab.

Calagorris, ciudad de los Convenas, en la Novempopulania (Galia); hoy CAZERES.

Calagurris (*Calahorra*), ciudad principal de los Vascones, en la Tarraconense (España), colonia ro-

mana bajo el nombre de *Julia*; atacada por Pompeyo y defendida por Sertorio; despues, en la guerra civil, Afranio la hizo quemar. Patria de Quintiliano.

Calahorra (Calagurris), ciudad de la prov. y á 50 kil. E. de Logroño (España), junto al Cidacos, cerca de la orilla derecha del Ebro; obispado; 6,000 hab.

Calahorra (LA), villa de España, en la prov. de Granada; 2,400 hab.

Calais (*Calesium ó Portus ulterior*), cab. del dist. y á 30 kil. N. E. de Boulogne (Paso de Calais, Francia), en el estrecho de Calais, á los 50º 57' 45" lat. N. y 0º 29' 24" long. O. El puerto, en otro tiempo muy bueno, hoy está en parte cegado por la arena, á pesar de las esclusas y el muelle construido recientemente; la ciudad está rodeada de fortificaciones, protegida por el fuerte de Nieulay, el reducto de Crabes, el mar y terrenos pantanosos. Hace todavía un comercio considerable, arma barcos para la pesca, comunica regularmente con Douvres, Ramsgate y Lóndres. Fábrica de tules, de algodones hilados, géneros de punto, etc.; construccion de buques, comercio de maderas del Norte; 12,843 hab. — Se engrandeció, especialmente en el siglo XII, cuando llegó á ser municipio; perteneció á los condes de Boulogne y á la Francia desde San Luis. Fué tomada por Eduardo III en 1347, inútilmente asediada en 1407 y 1437, y conquistada á los Ingleses por el duque de Guisa en 1558. Formó con su territorio un gobierno particular, llamado pais reconquistado; tomada por los Españoles en 1595, restituida en 1598, se ilustró por sus corsarios, en el reinado de Luis XIV, contra los Ingleses; quienes la bombardearon en 1634 y 1695. Su reciente prosperidad ha sido retenida por la concurrencia de Boulogne. — El *Paso de Calais*, es un canal largo de 31 kil., entre Calais y Douvres, en Inglaterra; une la Mancha al mar del Norte.

Calais (San), cab. de part. (Sarthe, Francia), junto al Anille, á los 47º 55' 19" lat. N., y 1º 35' 28" long. O., á 44 kil. S. E. del Mans. Fáb. de sargas; comercio de trigo; 3,648 hab. — Debe su nombre al monasterio de San Calais.

Calaisis ó Pais reconquistado, pequeño territorio de la ant. Francia, primeramente condado de Guines, perteneció á la Abadía de San Bertin. Pasó mas tarde á los condes de Gante; fué vendido á Felipe III en 1282, conquistado por Eduardo III, en 1347, y vuelto á tomar por los Franceses en 1558. Corresponde al N. de los dist. de Boulogne y San Omer.

Calama, V. GUELMA.

Calamari, ciudad ant. del Perú, que, segun se dice, tenia 200,000 hab. en tiempo de los Incas.

Calamata (LUIS), grabador, nacido en Civita-Vecchia (1832-1869); muy jóven entró en París, y siguió las tradiciones de la escuela de Ingres. Sus obras se distinguen por la delicadeza, sobriedad y correccion de estilo. Se cita: el retrato de *Paganini*; la faz de *Napoleón*, modelada en Santa Helena; el *Voto de Luis XIII*; el retrato de *Molé*, copia de Ingres, *Francisca de Rimini*; *M. Guizot*, copia de Delaroché; el *Sueno de Ezequiel*, la *Paz*, la *Virgen de la silla*, copia de Rafael; la *Yocunda*, copia de Leonardo de Vinci, etc., etc.

Calamata ó Calamoc (*Calama ó Féra*), cap. del depart. de Mesenia (Grecia), á lo último del golfo de Coron, al pié de cerros floridos; tiene un puerto dominado por las ruinas de un castillo veneciano. Destruida en 1825, reparó sus desastres; comercio de cereales, higos y aceitunas; uno de los centros de la industria de sericultura de la Mesenia. Obispado griego; 5,000 hab.

Calamata, isla del Adriático, en la costa de Dalmacia, á 8 kil. O. de Ragusa.

Calame (ALEJANDRO), paisista suizo, nacido en Vevay (1815-1864); discípulo de M. Diday, en Ginebra, adquirió una merecida reputacion por sus cuadros en los cuales representa los grandiosos y pintorescos sitios de la Suiza. Sus litografías y acuarelas, son igualmente estimadas.

Calamianas ó Islas de las Cañas, islas del archipiélago de Filipinas, al S. O. de Mindoro; rodeadas de peligrosos escollos; producen arroz, cera y maderas tintóreas. Los Españoles ocupan las costas; los indígenas del interior son independientes. Forman, con el N. E. de Palawan, una alcaldía cuya residencia es Culiong; 20,000 hab.

Cálamo, una de las pequeñas islas Jónicas, al E. de Santa Maura; tiene el puerto de Yerolimonía.

Calamocha, villa de España, en la prov. y al N. O. de Teruel, junto al Jiloca. Minas de cobre en sus cercanías; 2,000 hab.

Calamonte, villa de España, en la prov. de Badajoz. Trigo, vino, aceite; 1,600 hab.

Calana, pequeño Estado del Takrur occidental, entre las montañas de Congo y el Dioliba, al N. del reino de Kairi; encierra ricas minas de hierro; la capital es Calana.

Calanda, villa de España, en la prov. de Teruel, en la confluencia del Guadalupe y el Calanda; 2,600 hab.

Calano, filósofo indio, siguió á Alejandro el Grande, quien le trató bien; hallándose enfermo, en una edad ya avanzada, se hizo quemar vivo, tranquilamente, en Pasargada ó Pasargarda.

Calanson (GERARDO DE), trovador gascon, muerto hacia 1226, tuvo una brillante imaginación, buen gusto y amor á la ciencia. Raynourd publicó muchas de sus poesías.

Calañas, villa de España, en la prov. y á 52 kil. de Huelva. Aguas minerales; 2,800 hab.

Calaris. V. CAGLIARI.

Calas (JUAN), nacido en 1698, en Languedoc, era negociante en Tolosa, de religión protestante. Fué acusado en 1761, de haber estrangulado á su hijo, Marco Antonio, porque este quería hacerse católico. Salió condenado en el parlamento de Tolosa, por ocho votos contra cinco, y sufrió el suplicio de la rueda, el 9 de marzo de 1762. Su familia fué presa ó desterrada; su viuda interesó á Voltaire en su muerte; el filósofo de Ferney, prosiguió la rehabilitación de Calas; secundado por Elias de Beaumont y por muchos abogados, obtuvo un auto favorable del Parlamento de Paris en 1765; Luis XV dió 30,000 libras á la desgraciada familia.

Calasanzio ó Calazanz (José), de una noble familia de Aragón, nacido en Peralta (1556-1648), entró en los sagrados órdenes, llegó á la dignidad de obispo, despues fué á Roma á dedicarse á la educación de niños pobres, 1597. Las *Escuelas pías*, como se nombran las escuelas fundadas por él, se multiplicaron en Italia, España y aun en Alemania; la congregación de *Piaristas*, fué sancionada en 1616, y hasta su muerte luchó contra todos los obstáculos que se oponían vivamente al triunfo de su obra. Fué canonizado por Clemente XIII en 1767.

Calasparra, villa de España, en la prov. y al N. O. de Murcia. Arroz, vino, aceite; 3,000 hab.

Calatabelota (*Crimisus*), río de Sicilia; riega la prov. de Girgenti, y tiene cerca de 80 kil. de curso. Timoleon venció aquí á los Cartagineses en 340 ant. de J. C.

Calatabelota (*Triocula*), villa de la prov. y á 41 kil. N. O. de Girgenti (Sicilia); 5,000 hab. — Fué la residencia de Trifon, jefe de los esclavos insurrectos de Sicilia, el año 106 ant. de J. C.

Calatañami (*Longarium*), ciudad de la prov. y á 38 kil. S. E. de Trápani (Sicilia), cerca de las ruinas de Segesta. Victoria de Garibaldi contra las tropas napolitanas en 1860; 10,000 hab.

Calatagironne ó Calatagironne (*Hibla Heræa*), ciudad de Sicilia, á 60 kil. S. O. de Catania, cerca de Trachino. Obispado; fáb. de tejidos de algodón y vidrio; comercio activo; 23,000 hab.

Calatanissetta, cap. de la prov. de este nombre (Sicilia), cerca de la orilla derecha del Salso, á 115 kil. S. E. de Palermo. Plaza de guerra bien construida cerca de manantiales de petróleo y gas hidrógeno; importantes depósitos de azufre; 17,000 hab. — La prov. tiene una extensión de 3,768 met. cuadrados, y 230,000 hab.

Calatanzor, villa de la prov. de Segovia (España), junto al Milanos ó Avion, célebre por la victoria de los cristianos, en 998, contra Almanzor emir de Toledo.

Calatayud (*Bilbilis*), ciudad de la prov. y á 60 kil. S. O. de Zaragoza (España), cerca de la conf. del Jiloca, y del Jalon, situada en un terreno fértil en granos y frutos; gran comercio de paños, lanas, cueros y jabones. Obispado; 10,000 hab. — Fué fundada por un jefe árabe, Ayub (de aquí su nombre, *castillo de Ayub*), sobre las ruinas de Bilbilis, patria de Marcial y del pintor Vera.

Calatia (*Cajazzo*), ciudad de la ant. Campania (Italia), al S. E. de Cápua, cerca de la orilla derecha del Volturno; con Nola, una de las últimas ciudades que

en estas regiones resistieron á los Romanos (314 ant. de J. C.)

Calatrava, villa de la prov. y á 20 kil. N. E. de Ciudad-Real (España), cerca del Guadiana; antiguamente fortificada, y tomada por los Moros, 1147; residencia de la orden de Calatrava, que poseía un magnífico castillo. En las inmediaciones, ricas minas de mercurio.

Calatrava (Orden de), fundada por caballeros militares de la congregación de los Cistercienses, encargados por Sancho III de Castilla de defender á Calatrava contra los moros hacia 1158. Llevaban capucha y escapulario encima de la armadura de acero. Vivieron sujetos á la regla religiosa y se distinguieron por su valor en el campo de batalla. Fernando el Católico fué gran maestro de la orden en 1489, orden que siguió siendo rica pero sometida ya al jefe del Estado. El traje de ceremonia de los caballeros calatravos era una capa blanca y una cruz roja de flores de lis, sobre el costado izquierdo. Despues el título de caballero de Calatrava se ha convertido en título honorífico.

Calatrava (José María), hombre de Estado español, nacido en Mérida (1781-1846), abogado en Badajoz y uno de los mas elocuentes diputados en las Cortes de Cádiz. Proscrito en 1814, regresó á su patria en 1820; fué ministro de Gracia y Justicia con las Cortes de 1823 y se vió obligado á emigrar á Inglaterra, donde permaneció hasta el fallecimiento de Fernando VII. Declaróse como partidario de la Constitución de 1812, hizo la oposición á Martínez de la Rosa y á la regencia de María Cristina, volvió á ser algun tiempo ministro de Gracia y Justicia y luego presentó su dimisión. Contribuyó á la caída de Espartero y murió siendo senador.

Calauria, isla del archipiélago griego, dependiente del depart. de la Argólida; está reunida por un banco de arena á la de Poros (Sferia), á la entrada del golfo Sarónico; es notable por el hermoso puerto militar que forma con el riachuelo vecino, por su arsenal, sus astilleros y talleres para la marina. Se ven las ruinas de un templo de Neptuno, donde Demóstenes se envenenó, 322 ant. de J. C. Antiguamente era la residencia de un consejo de anfitriones.

Calavrita. V. KALAVRITA.

Calbongos ó Calbingos (País de los), en la Guinea, al S. de Camarones, con altas montañas; comprende muchos Estados poco conocidos, habitados por crueles negros.

Calbos de Bandín, villa de España, en la prov. de Orense (Galicia); 2,100 hab.

Calcar (JUAN ESTEBAN VON), pintor de la escuela veneciana, nacido en Calcar, ducado de Cléveris (1499-1556); imitador hábil del Ticiano y Rafael. El Louvre posee de su pincel un bello retrato de *hombre de barba roja*.

Calceas, gran sacerdote, adivino griego, predijo que la expedición contra Troya duraría 10 años, pidió el sacrificio de Ifigenia para obtener vientos favorables, y murió de despecho, segun Homero, porque Mopso era mas hábil que él.

Calcedonia, ciudad ant. de Bitinia, en el Bósforo, en frente de Bizancio, fundada por los Megarienses, hacia el 685 ant. de J. C.; tomada por los Atenienses en 409, defendida contra Mitridates por Lúculo, en 74 fué asolada y sus hab. trasladados á Nicomedia. Re edificóla Justiniano con el nombre de *Justiniana*, y llegó á ser la cap. de la Póntica I^a. En ella se reunió el 4^o concilio general en 451. Hoy es un pobre lugarejo turco al cual queda el título de arzobispado de Calcedonia, *in partibus infidelium*.

Calcedia, península de la Macedonia, al N. O. del mar Egeo, entre los golfos de Estrimónica al E y Termáico al O.; en ella estaban comprendidas las penínsulas de *Sitionia*, *Palene* y *Athos* que separaban los golfos Toronáico y Singético. Sus principales ciudades eran: Cálceis, Olinto y Potidea. — En la Siria habia tambien una prov. con el nombre de *Calcedia*.

Calcidio, filósofo platónico del siglo IV ó VI, tradujo al latín la primera parte del *Timeo* de Platon, con un erudito comentario. La mejor edición es la de J. A. Fabricio, al fin del segundo tomo de las obras de San Hipólito, Hamburgo, 1718, en fol.

Calcinato, villa de Italia, en la orilla izquierda del Chiase, situada á 18 kil. S. E. de Brescia; célebre por las victorias de los Franceses en 1706 y 1796; 4,000 hab.

Cálceis, hoy *Negroponto ó Egripo*, ant. cap. de la isla de Eubea, en el Euripo, cruzado por un puente. Explotábanse minas de cobre, circunstancia á la cual debe su nombre. Sus habitantes mandaron muchas colonias á otros países.

Cálceis, cap. de la Calcídica en Macedonia, cerca de Olinto y de Apolonia.

Cálceis, cap. de Etolia; — ciud. de la Beocia; — ciud. de Jonia, en el Asia menor; — ciud. de Siria, al O. de Berea.

Calcutis, isla del Propóntide, á la entrada del Bósforo, llamada así por sus minas de cobre.

Calcóndilo ó Calcóndilas. V. CHALCÓNDILAS.

Calcuta, cap. de Bengala y de todo el Indostan inglés, en la orilla izquierda del Hugly, á 150 kil. del golfo de Bengala, á los 22° 33' lat. N., y 86° 0', 19' long. E. Se extiende á lo largo del río, en una longitud de 8 kil., y comprende la ciudad blanca al S., y al N. la negra, compuesta de calles sucias y estrechas, de casas que no son sino chozas de tierra. En la ciudad blanca está el fuerte William, la ciudadela mas fuerte de todo el Indostan, construida por Clive en 1757, y cuyo costo pasa de 50 millones de francos; se encuentra tambien el magnífico palacio del gobernador, muchas lindas casas rodeadas de vastos jardines. Calcuta, residencia de un obispado anglicano, tiene iglesias para todos los cultos, y encierra gran número de sociedades y academias eruditas, en particular la *Sociedad Asiática*, fundada en 1784 por Guillermo Jones. El comercio es importante, pero el puerto no puede recibir sino embarcaciones de menos de 600 toneladas; se exporta sobre todo opio, azúcar, añil, arroz, salitres, goma, pieles, etc. — La población es de cerca 892,000 hab., casi todos Indios y Musulmanes y unos 10,000 Europeos; y la que está aglomerada en los arrabales y en las numerosas aldeas de las inmediaciones, se eleva, segun se dice, á 2,000,000 de hab. La ciudad fué construida en medio de un terreno cubierto de lagunas; así el clima es naturalmente insalubre, sobre todo durante la estación del calor, pero grandes trabajos de desecación, ejecutados con actividad la mejoran de día en día. — Calcuta debe su nombre á una aldea llamada *Kalikat*, es decir *fortaleza de Kali*, esposa de Siva; los Ingleses empezaron á establecerse allí hacia 1686, pero no tomó grande importancia sino en 1756, bajo la administración de Clive. Desde 1772, es la residencia del gobierno general del Indostan británico.

Calcuta (Presidencia de). V. BENGALA.

Calchaquí, villa del Estado y al S. O. de Salta. (Confederación Argentina.)

Caldera (POLIDORO). V. CARAVAGGIO.

Caldas, nombre de muchas localidades en España y Portugal, donde hay aguas termales (*calida agua*): — En España, *Caldas de Mombuy*, á 26 kil. N. de Barcelona; 3,000 hab.; *Caldas de Reyes*, en la prov. de Pontevedra, etc. — En Portugal, *Caldas de Jerez*, en la prov. del Miño, á 30 kil. N. E. de Guimaraens, *Caldas de Rainha*, en la Extremadura, etc.

Caldas (FRANCISCO JOSÉ DE), naturalista americano, nacido en Popayan (Nueva Granada) (1686-1770), sin maestro ni auxiliar alguno llegó á ser todo un botánico, físico y astrónomo distinguido. Acompañó á Maris como encargado de explorar científicamente la Nueva Granada y el Perú; midió el Chimborazo y el Tunguragua y despues fué nombrado director del observatorio de Santa Fe de Bogotá. En 1807 publicó el primer número del *Semanario de la Nueva Granada*, que llegó á componer 2 tom. en 4^o. Declaróse por la causa de la independencia, y Morillo le condenó á muerte. El *Semanario* se ha reimpresso con adiciones por M. A. Lasserre, Paris, 1849, en 8^o mayor.

Caldas Pereira de Souza (ANTONIO), poeta brasileño, nacido en Rio Janeiro (1762-1814), estudió en Coimbra (Portugal), viajó por Francia, se ordenó en Roma y regresó definitivamente á su patria en 1808. Publicó en Paris una colección de *Poesías sagradas y profanas*; y la segunda edición, en 2 tom., es de Coimbra, 1836.

Caldea, háse dado este nombre con frecuencia á toda la Babilonia ó Babilónica, pero mas especialmente á la parte S. O. de ella, hacia el golfo Pérsico y la Arabia. Tolomeo colocaba en la Caldea las ciudades de Sanda, Rahacarta, Bétara, etc., que desaparecieron; es el territorio donde hoy se muestra Basora.

Caldeirao (Sierra de), cadena de montañas, al E.

de los Algarves (Portugal), se reúne hacia el O. con la Sierra de Monchique.

Caldeos, pueblo establecido desde muy ant. hacia la emboc. del Tigris y del Eufrates; unos le consideran como perteneciente á la raza semítica y otros le juzgan procedente del Norte y originario de la raza caucasiana. Sus sacerdotes se dedicaron con buen éxito á la astronomía; segun se dice, Calistenes, el compañero de Alejandro, hizo una porción de observaciones que se remontan á 1,900 años. Imaginaron el Zodíaco, encontraron el año de 365 días, 6 horas y 11 minutos, dividiéronle en 12 meses, estudiaron detenidamente el curso de la luna, los eclipses y los cometas y fueron los maestros de los griegos. Tiempos despues se consagraron á la astrología y fueron tratados de hechiceros y adivinos. La lengua caldea se encuentra clasificada entre las semíticas.

Calder (ROBERTO), almirante inglés (1745-1818), se distinguió en las guerras de la República y del Imperio, en la batalla del cabo de San Vicente, en 1797; contra el almirante Gantheaume en 1801. El 25 de julio 1805, sostuvo un rudo combate contra Gravina y Villeneuve, y fué severamente amonestado por no haber perseguido á los enemigos.

Caldera, villa de la prov. de Atacama (Chile), fundada en 1841, en el fondo de una pequeña bahía, para servir de estacion al camino de hierro que va á las minas de plata de Charnacillo y á Copiapó. Exportación de plata y cobre.

Caldera, río del bajo Canadá, el cual procede del lago Megantic, y despues da recorro 150 kil. desagua en el golfo de San Lorenzo, por la orilla derecha, á 10 kil. mas arriba de Quebec. Encierra grandes islas y tiene un corriente muy rápido; forma varias cascadas, entre otras la de la Caldera, de 40 metros de elevación. — Lago formado por el Ottawa, entre ambos Canadá, el cual tiene 48 kil. de largo y de 2 á 6 de ancho por término medio.

Calderari. V. CALDEREROS.

Caldereros ó Calderari, sociedad secreta formada en el reino de Nápoles contra los extranjeros, hacia 1813, opuesta á instigación de Fernando VI, á los *Carbonarios*, para defender el realismo de los Borbones.

Calderon (Don RODRIGO), nacido en Ambéres, fué el favorito del duque de Lerma, gobernó en su nombre, adquirió grandes riquezas, y se atrajo el odio público por su desenfadado orgullo. Arrastrado en la desgracia del ministro, fué condenado á muerte y decapitado en 1621.

Calderon (MARÍA), actriz Madrileña del siglo XVII, querida de Felipe IV, y madre de Don Juan de Austria.

Calderon de la Barca Henao y Riaño (Don PEDRO), gran poeta español, nacido en Madrid en 1601, muerto en 1681; compuso una pieza para el teatro á la edad de 14 años, se hizo soldado en 1625, fué notado por Felipe IV, quien le introdujo en la corte, le nombró caballero de San Juan en 1636 y le recompensó generosamente. En 1652, entró en los sagrados órdenes, y no compuso desde entonces sino obras religiosas, *Autos sacramentales*. De una fecunda imaginación, escribió, dicen, mas de 1,500 dramas ó comedias, que abrazan todos los géneros. Sin ceñirse á las reglas ni á la unidad de acción, mostro un verdadero genio para la pintura de caracteres, la intriga y, sobre todo, el brillante colorido de la poesía; sus *Autos* hacen recordar mucho los antiguos *misterios*. Sus otras poesías no dejaron de tener la misma favorable acogida entre sus compatriotas. Sus principales obras son: *Heraclio*, asunto tratado en la misma época por Corneille; *el Alcalde de Zalamea*, imitado con gran éxito por Collet de Herbois; *el Principe constante*, *el Médico de su honra*, *el Pintor de su deshonra*, *el Ultimo Duelo de España*, *Guardarse del agua mansa*, *Luis Perez el Gallego*, etc.; muchas han sido traducidas por Linguet, Esmenard y Labaumelle (*Obras maestras del teatro extranjero*), por Damas-Hinard, 1841, 3 tom. en 12^o. Juan de Vera Tassis publicó en 1685 una edición de sus *Obras*, en 15 tom. en 8^o; reimpressa en Madrid, 1726-1760, en 10 tom. en 4^o; una recopilación de sus *Autos* en 5 tom. en 4^o; en fin, en Leipzig apareció una edición completa de su *Teatro*, 4 tom. en 8^o.

Calderon de la Barca (VICENTE), pintor español, nacido en Guadalajara, en 1762, discípulo de Goya,

muerto en 1794; distinguióse en el retrato y el paisaje.

Caldiero, aldea del Véneto (Italia), á 15 kil. E. de Verona, ocupa una importante posición militar en el camino de Vicenza; célebre por las batallas de 1796 y 1805; aguas termales; 1,600 hab.

Cale (Portus). CALLE ó PORTUS CALLE.

Caleb, teniente de Josué, encargado por Moisés de explorar la Tierra prometida, y de todos los que salieron de Egipto, el único que con Josué logró entrar en ella; recibió la ciudad de Hebron y casó á su hija con su sobrino Otoniel.

Caledonia (Calidon), país de las selvas), nombre dado por los Romanos á la extremidad setentrional de la Bretaña. Estaba habitada por pueblos salvajes y bravos, que los Romanos no pudieron someter y que llamaban *Pictos*, á causa de la costumbre que tenían de pintarse el cuerpo. Para contenerlos, Adriano, Adriano y Séptimo Severo, hicieron construir sucesivamente varias murallas que protegieran la rovincia romana. Los *Horestes*, los *Cornabios* son el nombre bastante vago de algunas tribus. Los *Escotos*, salidos de la *Hibernia* (Irlanda), se apoderaron en el siglo V de una gran parte del país y le dieron su nombre (Escocia).

Caledonia (Nueva), isla de la Melanesia, que se extiende de S. E. á N. O. en una línea de 350 kil., ancha de 70 á 80, entre los 20° 10' y 22° 30' de lat. S., y 161° 46' y 164° 32' de long. E. Está atravesada por dos elevados desfiladeros, entre los cuales corre el Koko ó Diahot; los ríos son poco navegables y obstruidos por muchas barras; la navegación en estos parajes es muy peligrosa de enero á mayo. Produce maderas de construcción muy estimadas, y además de sándalo, de arrowroot, etc. La población, dividida en gran número de tribus, parece pasa de 50,000 hab., robustos, ágiles, de un negro pálido, de ojos vivos y feroces, bastante inteligentes, pero sin religión alguna y crueles para con sus mujeres; hablan un idioma rudo y rápido. La capital es Noumea, al O.; los otros puertos son Balade, Hiengen, Kanala, San Vicente al E. La *Isla de los Pinos* y de la *Lealtad* dependen de la *Nueva Caledonia*; el mar del Coral, que la separa de la Australia, es muy peligroso por sus escollos. Descubierta por Cook el 4 de setiembre de 1774, después visitada por Entrecasteaux, en 1793 y 1794. Pertenece á la Francia desde 1853.

Caledonia (NUEVA), región de la América inglesa, entre las montañas Roqueñas de el Grande Océano, el ter. de Alaska al N.; 900 kil. de long. y 600 de anchura. Las costas son muy accidentadas y en sus bordes se encuentran numerosas islas: Revilla, Princesa Real, Banks, Reina Carlota, Cuadra y Vancouver. El país es montañoso, con profundos valles bien regados y numerosos lagos; al N. hace un invierno largo y riguroso; al S., el clima es mas benigno. Las costas son fértiles y el interior se halla cubierto de hermosos bosques. El país, que forma parte del territorio de la Compañía de la bahía de Hudson, comprende el Nuevo Norfolk, Nuevo Cornuailles, Nuevo Hanóver y la Nueva Georgia. Está habitado por tribus salvajes que hacen el comercio de peletería; el S. forma, desde 1858, la *Colombia británica*.

Caledonian River, río tributario del Grande Océano, formado por el desague del lago Caledonio, en la Nueva Caledonia (América del Norte); se divide en dos brazos; el uno se pierde en el golfo de Georgia, el otro en la bahía del Almirantazgo; su curso es de 280 kil.

Caledonio (Canal). Divide en dos partes el condado de Inverness, de N. E. á S. O.; empieza en el golfo de Murray, cerca de Inverness, atraviesa muchos lagos y concluye en el Océano Atlántico. Tiene 6 metros de profundidad, 16 de ancho en el centro, 36 en su nivel, y puede recibir grandes navios y fragatas, evitándose la peligrosa navegación de las Orcadas. Su extensión es de 95 kil.; ha costado 25 millones y fué abierto en 1822.

Calalla, villa de España en la prov. y á 40 kil. N. E. de Barcelona; puertecito en el Mediterráneo, pesca de anchoas y sardinas; las mujeres fabrican blondas y encajes; 3,500 hab.

Calendario, tabla hecha para indicar la sucesión de los días y meses durante un año. Entre los antiguos, los calendarios cambiaron según los progresos astronómicos.

Los *Egipcios* tenían el año de 365 días, dividido

en 12 meses de 30 días, con otros 5 días complementarios; esto era lo que se llamaba un *año vago*, porque empezaba siempre mas pronto que el anterior.

Los *Hebreos* lo tenían de 12 meses lunares; cada dos ó tres años intercalaban un 13° mes, el *Segundo Adar*.

Los *Griegos* empezaban el año en el equinoccio de otoño; desde luego tuvo 12 meses de 30 días, é intercalaban un mes cada dos ó tres años. Solon estableció, 594 ant. de J. C., un año de 354 días, añadiendo un 13° mes de 30 días, al tercero, al quinto y octavo año, de un periodo de 8 años, nombrado *octaerido*. En 433, el astrónomo Meton, y en la época de Alejandro, 331, Calipo de Cizico, imaginaron dos nuevos ciclos, el uno de 19 años, el otro de 76, para que hubiera una concordancia mas perfecta entre el año lunar y el solar. Los griegos dividían el mes en tres décadas; los nombres de los meses variaban según los diferentes países.

Entre los *Romanos*, hubo primeramente muchas dudas para el establecimiento del calendario; parece que al principio existió un año de 10 meses ó de 304 días, como lo indican los nombres de setiembre, octubre, etc., dados al 7° y 8° mes de un año empezando por marzo. Numa añadió dos meses, enero y febrero, y para hacer concordar el año con la marcha del sol, intercaló cada dos años un mes de 22 días, nombrado *Mercedonius*. Después hubo mucha confusión hasta la reforma Juliana.

Calendario Juliano: Julio César, como gran pontífice, encargó á Sosigenes, astrónomo de Alejandría, que reformara el calendario; aumentaron 10 días al año 46 ant. de J. C., llamado por esta causa, año de confusión; el año común fué desde entonces de 365 días; todos los cuatro años tuvieron que darle 366 días, intercalando uno después del 24 de febrero.

Calendario Gregoriano. V. *Gregoriano* ó *Gregoriano XIII*.

Calendas, primer día de cada mes en el año romano; se llamaba así porque el gran pontífice publicaba entonces (*calare*) en qué día caerían las nonas.

Calenders (es decir *oro puro*), especie de frailes musulmanes, que un cierto Yusuf, hacia el siglo XIII quiso oponer á los Dervis. Hacían voto de pobreza y abstinencia; viajaban sin cesar, se corrompieron muy pronto, y en general no fueron en Turquía y en Persia, sino una plaga de vagos y holgazanes, sucios y libertinos, viviendo mejor del robo que de la limosna y mezclándose con frecuencia en todos las trastornos populares y políticos. Los Calenders, sus costumbres, su especie de vida tienen una gran parte en los cuentos de los narradores árabes.

Calendre ó Cualeandro, poeta francés del siglo XIII; compuso una *Historia de los Emperadores romanos*, en verso, la cual contiene algunos pasajes notables.

Caleno (QUINTO FUSIO), tribuno del pueblo, en 61 ant. de J. C., defendió á Clodio y sostuvo á César, como pretor, en 59; llegó á lugartoniante en la Galia, después en la guerra civil, en España, en el Epiro, en la Acaya; fué consul en 47, y, después de la muerte del dictador, ofreció sus servicios á Antonio, á quien sostuvo como orador y con las armas, hasta el año 41; murió al pie de los Alpes, cuando se disponía á marchar contra Octavio.

Calepino ó Calepio (AMBROSIO), lexicógrafo italiano, nacido en Bérnago, en 1435, de la orden de Agustinos, muerto en 1511, consagró su vida á la formación de un *Diccionario latino*, que se publicó por primera vez en Reggio, 1502, y fué repetidas veces reimpresso en el siglo XVI; hasta se hizo una edición en 11 lenguas; Faiciolati lo perfeccionó, transformándolo en una nueva obra, muchas veces reproducida, 1718. Ahora yace abandonado. Después se le llamó *calepino* á todo grueso volumen, á toda grande recopilación de extractos ó de notas.

Calera (LA), villa de España, en la prov. y al O. de Toledo; 2,900 hab.

Calés ó Calenum (Calvi), ciudad de la antigua Campania, al N. de Casilinum, muy nombrada por sus exquisitos vinos.

Caletos ó Caletes (Caleti, Caletæ), pueblo galo de la Lyonense II, que ocupaba el N. del depart. del Sena Inferior. Dieron su nombre al territorio de Caux; su cap. era *Juliohona* (Lillebone).

Calhoun (JUAN CADWEL), nacido en 1782, en la Carolina del Sur, de una familia de origen Irlandés;

primeramente hortelano, después estudiante de jurisprudencia, llamó la atención con un elocuente discurso al pueblo, al declararse la guerra contra los Ingleses; inmediatamente fué nombrado para la legislatura de su Estado y luego figuró en el congreso de 1810. Desde entonces adquirió una grande importancia; fué el autor principal de las tarifas de 1816, favorables al Sur, y llegó á ministro de la Guerra en 1817. Administró durante siete años con gran patriotismo y economía; pero dominado por su pasión á los intereses del Sur, abandonó en 1828 la vicepresidencia, agitó la Carolina, la Virginia, la Georgia, el Alabama, que adoptaron su doctrina, por la cual cada Estado podía anular todo acto arbitrario del gobierno federal. La firmeza del presidente Jackson, previno y evitó la guerra civil; Calhoun volvió á entrar en el Senado, pero no pudo hacer triunfar sus doctrinas en favor de la anulacion y de la esclavitud. Se indispuo con sus antiguos amigos y perdió su popularidad; durante la presidencia de Buren se puso al lado del gobierno; mientras la de Tyler fué ministro de la Gobernación; después, á su vuelta al Senado, no cesó de defender la esclavitud y los intereses del Sur. Murió en 1850. Dejó su autobiografía en la *Ciencia de gobernar*, publicada en Nueva York, 1851.

Calí, preciosa ciudad de la prov. de Cauca (Nueva Granada), entre el Cauca y la cordillera de los Andes, en un magnífico valle, á 330 kil. S. O. de Bogotá y 90 kil. N. de Popayan. Es centro de un gran comercio con el puerto de Buenaventura y el Sur de la república. Exportación de oro, platino, tabaco, vainilla, quina y cacao; 20,000 hab.

Caliacua, el puerto mas comercial de San Vicente (Antillas).

Caliani, familia italiana de Verona, que ha producido muchos y célebres artistas.

Caliani (GABRIEL), escultor del siglo XVI, padre de Pablo el Veronés. V. este nombre.

Caliani (BENEDICTO), hermano y discípulo de Pablo (1538-1598).

Caliani (CARLOS), llamado *Carletto*, hijo de Pablo, concluyó muchos cuadros de su padre y murió á los 27 años (1570-1596).

Caliani (GABRIEL), hijo mayor de Pablo, ayudó á su hermano y á su tío, después disfrutó tranquilamente de su brillante fortuna (1568-1631).

Calibes, pueblo del Asia ant., conocido especialmente por su habilidad en trabajar el acero y el hierro. De origen escita, según toda probabilidad, habitaron la Armenia, el Ponto y la Paflagonia, hacia las márgenes del Halis, etc.

Calicadno (Seleó ó Gheuksu, rio azul), riachuelo de la Cilicia, que pasaba por la Seleucia Tráquea. Federico I se ahogó en él, el año 1190.

Calicrates, general acayo, muerto en 149 ant. de J. C., sostuvo por todos los medios posibles la causa de Roma, fué estratego, impidió la alianza con Perses y denunció á mas de 1,000 de sus concidudadanos, llevados cautivos á Italia, en 168. Continuó sus traiciones para con la Grecia, y murió en Rodas cuando era enviado como embajador á Roma.

Calicrates, arquitecto del siglo V, ant. de J. C.; construyó el *Partenon* de Atenas, con Ictino, por orden de Pericles.

Calierátidas, general de Esparta, sucesor de Lisandro en el mando de la flota; de costumbres severas, hubiera querido reconciliar á los Griegos, para no mendigar los socorros de los Persas. Se apoderó de Metimna, asedió á Conon en Mitilene, pero fué vencido cerca de las islas Arginusas, y muerto en 406, ant. de J. C.

Calicut (en indio *Calicutu*), ciudad del Indostan inglés, cap. de una prov. inglesa, en la presidencia de Madrás, á 540 kil. S. O. de esta ciudad, á 50 kil. al S. de Mahé. Es un puerto de la costa de Malabar, que hace un gran comercio de maderas; la barra empieza á formarse aquí; 25,000 hab. — Residencia del Zamorin, cuando Vasco de Gama la abordó en 1498; por mucho tiempo fué floreciente; Hayder Alí y Tipu-Saib la destruyeron en el siglo XVIII; los Ingleses la han construido de nuevo. El *calicot*, ó madapolán, debe su nombre á esta ciudad, que todavía fabrica telas de algodón.

Calidasa, célebre poeta indio, vivió 50 años ant. de J. C., en el reinado de Vicramaditia, ha dejado tres dramas, varios poemas épicos, etc.: *Sacuntalá*, drama en 7 actos, muchas veces traducido, al francés, por de Chezy, Paris, 1830; *Urrasí*, drama en 5 actos

traducido al inglés por Wilson; al latin por Lenz, Berlin, 1833; al alemán por Bollensen, 1846, San Petersburgo; *Malavica y Agnimitra*, comedia en 5 actos, traducida al latin por Tullberg, Bonn, 1840; *Raguvanza*, poema en 19 cantos, traducido al latin por Stenzler, Lóndres, 1832; *Nalodaya*, extraño poema en 4 cantos; *Megaduta*, *Ritusamara*, *Prasnotaramala*, etc., pequeños poemas; *Hasyarnara*, comedia en 2 actos, etc. — V. *Obras maestras del teatro indio*, traducidas al francés por Langlois, Paris, 1828, 2 tom. en 8°.

Calidon, ciudad de la ant. Etolia, junto al Eveno, patria de Diómédos; se encuentra próxima á la selva donde Meleagro mató el famoso jabalí enviado por Diana para asolar el país.

Calidromo (Monte), unida de las partes de los montes Helénicos; separaba del Esperquio los manantiales de muchos afl. del Aqueloo.

Califa. V. *KALIFA*.

Califas ó Kalifas (es decir, *vicarios ó sucesores*), nombre de los jefes del mahometismo, después de Mahomed, que reunían al principio el poder temporal y el espiritual. Primeramente hubo los califas electivos de la Meca:

Abú Bekr.	632-634
Omar I.	644
Othman.	656
Alí.	660

Después los Omniadas establecieron el califato hereditario en Damasco, y formaron el inmenso imperio de los Arabes.

Moaviab I.	660-680
Yezid I.	683
Moaviab II.	684
Mervan I.	685
Abdel-Melek.	705
Walid I.	715
Soliman.	717
Omar II.	720
Yezid II.	724
Hescham.	743
Walid II.	744
Yezid III.	744
Ibrahim.	744
Mervan II.	750

Los Abásidas destruyeron entonces á los Omniadas, pero no tardó mucho en ser desmembrado el califato, los califas de Bagdad no conservaron sino la dominación del Oriente; su poder temporal fué además destruido por los emires Al Omrah, 934, y después por los sultanes seldjúcidas:

Abul-Abbas.	750-754
Abu-Giifar-el-Manzur.	755
Mahammed-Mahdi.	785
Hadi.	786
Harun-al-Raschid.	809
Amin.	813
Almamun.	833
Motassem.	842
Watek-Billah.	847
Motawakkel.	861
Mostanser.	862
Mostain-Billah.	866
Motaz.	869
Mothadi-Billah.	870
Motamed-Billah.	892
Mothaded-Billah.	902
Moctaffi-Billah.	908
Moctader-Billah.	932
Kaher.	934
Rhadi.	940
Motaki.	944
Mostakfi.	946
Mothi.	974
Thai.	991
Kader-Billah.	1031
Kaiem-Biamrillah.	1075
Moctadi-Biamrillah.	1094
Mostadher.	1118
Mostarched.	1135
Rached.	1136
Moctafi.	1160
Mostandjid.	1170